



学校だより

# 山辺里小学校

学校HP <http://saber-e.murakami.ed.jp>

令和6年6月14日 第3号

## ならぬことは、ならぬものです

校長 小川 誠

6月13日(木)・14日(金)の二日間、6年生が会津に修学旅行に行ってきました。野口英世記念館、鶴ヶ城、七日町通りでの班活動、赤べこの絵付け体験など様々な活動をしてきました。6年生にとって修学旅行は、小学校での最大イベントと言っても過言ではありません。さて、今年の6年生は、どんな思い出ができたでしょうか。



ところで、その見学地の一つに日新館がありました。その入口には、「什(じゅう)の掟」と書かれた立て札があります。

江戸時代、会津藩では、藩士の子どもは10歳になると藩校・日新館に入って学問や武芸を習うことになっていました。6歳から9歳までのまだ藩校には入れない子どもたちは、町ごとにつくられた「什」という集まりで、会津藩士としての“心構え”を身に付けていたそうです。

「什」には、自分たちだけでつくった「什の掟」という約束事がありました。「年長者を敬うこと」「嘘を言わないこと」「卑怯なことをしないこと」「弱いものいじめをしないこと」などです。それを守れないことは、人間として恥ずかしいことだとして、「ならぬことはならぬものです」と、徹底して教え込まれました。「什の掟」はただの目標ではなく、もし、背いた場合は、口頭謝罪から追放まで厳しい罰があったそうで、その時は、親とともに仲間にお詫びをしなければなりません。

「ならぬことはならぬものです」という言葉には、「人として生きるためには、理屈や言い訳は通用しない絶対にやってはいけないことがある」という意味が込められているのです。

会津藩の子どもたちに、「嘘をつかない」「自分がされて嫌なことは他人には決してしない」という基準があったように、家庭や地域でも、「わがままは言わない」「人に迷惑をかけない」など、物事を判断したり行動したりする時の基準があると思います。



学校にも基準があります。それは「自分のためにも友達のためにもならない行い」はしてはいけないということです。

例えば、授業中、使う必要のない時にタブレットを使っていたり、授業と関係ないことをしたりしているとしたら、それは「自分のため」になっていません。また、友達が授業に集中している中、おしゃべりをしたり、立ち歩いたりしていたとすれば、それは「友達のため」になっていませんし「自分のため」にもなっていません。

どのような時であっても、周りの人を幸せな気持ちにし、自分も高めるような、そのような基準を子どもたちがしっかりともち、我慢すべき時は我慢し、友達と心を通わせながら、楽しい日々を過ごして欲しいと思います。

子どもですから、判断を誤ることもあります。その時、「気持ちはよく分かるけど、こうした方が良かったんじゃない?」「どうすれば良かったと思う?」と、なぜそんなことになったのか、自分の行動を振り返らせ、「自分のためにもなり、友達のためにもなる」には、どうすればよかったかをしっかりと考えさせることが必要だと思います。

ならぬことはならぬものです。



# 運動会 多くの声援ありがとうございました

5月25日(土)、運動会が行われました。それぞれの学年で、練習していた成果が発揮され、とてもよい運動会になりました。子どもたちが元気いっぱいがんばる姿を、保護者の皆様、地域の皆様に見ていただくことができ、うれしく思いました。

徒競走やリレーを終え、来賓の方々から赤白帽子に等賞シールを貼っていただく、「ありがとうございます！」というお礼の言葉が聞こえてきました。ちょっと誇らしげな、うれしそうなお顔がとってもすてきでした。とても思い出に残る運動会となりました。保護者の皆様、地域の皆様、いろいろな準備やスムーズな進行にご協力いただき、ありがとうございました。



総合優勝は赤組、  
応援賞は白組でした。  
どちらの組も、どの学年も優勝目指して自分の力を精一杯発揮しようと輝く姿がすてきでした！



# 図書ボランティアの皆さんありがとうございます！

5月から、図書館ボランティアの皆様もスタートしました。今年度も、本の修理や図書室の掲示、図書室の整備や読み聞かせなど、楽しく充実した読書活動に力を発揮してくださいませ。大変ありがとうございます。



# プール清掃をしました

6月4日(火)、5、6年生がプール清掃を行いました。「全校のみんなのために、きれいなプールにするぞ!」と、熱い思いで掃除をしていました。お陰で、プールはとてもきれいになりました。

来週からプール水泳が始まります。学年に応じて、水と親しみ、泳力を付けてほしいと願っています。保護者の皆様には、道具の準備やカードの記入等でご協力いただきます。よろしくお願いいたします。



## 山辺里小学校 学校運営協議会を行いました



今年度も学校運営協議会の活動がスタートしました。5月16日(木)に第1回目の会議が行われました。令和6年度の学校運営について、校長や「知・徳・体」分野の主任から重点的に取り組むことについて説明をしました。その後、委員の皆様から質問やご意見を伺いました。委員の皆様の子どもたちに向けられる温かく、熱い思いを存分に感じることであったりしました。委員の皆様、今後もお世話になります。よろしくお願いいたします。



### <学校運営協議会委員>

大滝 和良 様 (会長)
池江 哲玄 様 (副会長)
山ノ井道夫 様
中村 行善 様
田澤 清子 様
稲葉 眞知子 様
川内 好 様
上野 和雄 様
永田 ルミ 様
小林 幹雄 様
山田 浩介 様
小川 誠 (校長)
小林 朋恵 (教頭)
落合 健一 (事務)

### <学校運営協議会予定>

- 第1回 5月16日(木)
  - ・今年度の学校運営の確認
  - ・課題と目標の意見交換
- 第2回 9月4日(水)
  - ・授業参観
  - ・子どもの様子について意見交換
- 第3回 11月13日(水)
  - ・これまでの取組について意見交換
- 第4回 2月19日(水)
  - ・今年度の反省
  - ・次年度の課題



「子どもたちを地域と学校でたくさん褒めて育てていきましょう。」「山辺里小の子どもたちは、地域でも元気よく遊んでいる様子を見かけます。元気がよいのはとても良いことです。」「田植えや図書関係など、たくさんのボランティアの方が参加してくださっている。大変ありがたい。」など、たくさんのご意見をいただきました。

# 6~7月の予定

日にち	行事・予定	日にち	行事・予定
6/14(金)	6年修学旅行13日~14日	7/4(木)	5年自然教室2日目 3年PTA行事
6/15(土)		7/5(金)	
6/16(日)		7/6(土)	
6/17(月)	委員会 プール開き	7/7(日)	
6/18(火)	スクールカウンセラー来校(午前)	7/8(月)	クラブ
6/19(水)	全校5時間 児童朝会 体カテスト	7/9(火)	スクールカウンセラー来校(午後)
6/20(木)	出前授業(睡眠講話3限)	7/10(水)	町内子ども会(5限)
6/21(金)		7/11(木)	
6/22(土)		7/12(金)	
6/23(日)		7/13(土)	
6/24(月)	クラブ	7/14(日)	
6/25(火)		7/15(月)	(祝)海の日 
6/26(水)	全校5時間 学習参観日 救急法講習会	7/16(火)	
6/27(木)	人権教室4~6年	7/17(水)	全校5時間 児童朝会
6/28(金)		7/18(木)	
6/29(土)		7/19(金)	全校4時間授業
6/30(日)		7/20(土)	
7/1(月)	全校朝会 委員会	7/21(日)	
7/2(火)	スクールカウンセラー来校(午前)	7/22(月)	22日・23日は全校3時間授業
7/3(水)	全校5時間 5年自然教室1日目	★24日(水)終業式★7/25~8/25 夏季休業	

## ○お知らせとお願い○

- ・6月26日(水)は学習参観と救急法講習会があります。今年度も夏休みのプール開放を実施予定です。保護者の皆様にプール監視をお願いすることになります。ぜひ、救急法講習会にご参加いただきますようお願いいたします。なお、プール開放に関するお知らせは、後日、配付いたします。
- ・各地区の「危険箇所点検」は、今年度も、地図を活用して行います。26日(水)に各地区の地図を掲示しておきますので、ご覧になり、危険な箇所の確認や追記をお願いします。7月11日(木)に行われる町内子ども会で確認いたします。ご協力をお願いいたします。

## スクールカウンセラーを利用してみませんか

木曜日(不定期)に、心の専門家である大久保カウンセラーが、山辺里小学校に来ています。子どもだけでなく、保護者の相談も可能です。お子さんのことで不安なことや聞いてみたいことがある方は、学校までお声がけください。

9月までの来校日程をお知らせします。(10月以降は9月の学校だよりに掲載します。)

6月18日 9:15~13:15

7月2日 9:15~13:15

7月9日 14:00~17:00

9月3日 9:15~13:15

9月17日 9:15~13:15

9月24日 14:00~17:00